



**BLOOMING  
PERDONA A  
GUABIRÁ Y  
RESIGNA UN  
EMPATE**

**PÁG A 10**



@eldiabolivia

Lunes 6 de octubre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.475 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## UN CLIMA OFENSIVO

# ATAQUES PERSONALES DE LARA A VELASCO MARCAN EL DEBATE

El candidato de PDC insistió con que el representante de alianza Libre debía pedir disculpas por supuestos tuits racistas de hace 15 años que se le atribuyen. También hizo referencia al caso del banco Fassil. Además, señaló que no era necesario levantar la subvención porque “hay plata, solo que está siendo mal administrada”. La dupla de Tuto planteó, entre otros temas, reformas constitucionales. **PÁG A 4**



FOTO: APG

**CANDIDATOS.** Juan Pablo Velasco y Edman Lara estuvieron frente a frente en el debate realizado en Santa Cruz.

PÁG A 6

DICTAN PRISIÓN PREVENTIVA PARA ONCE AVASALLADORES



PÁG A 8

ALEMANIA APOYA PLAN DE PAZ DE DONALD TRUMP

## EDITORIAL

## MANIOBRAS OSCURAS

Cuando la ciudadanía está plenamente segura —porque ella misma lo ha decidido con contundencia—, de que el país se encamina hacia la recuperación de la democracia, surgen algunos actores políticos que intentan continuar en dictadura y lo hacen cuestionando el proceso electoral, tratando de ponerle trabas a esta ruta que ha costado tanto recorrer para devolverle la libertad a los bolivianos. Se trata de un guion conocido: sembrar dudas, hablar de fraude sin pruebas, insinuar la intervención de las Fuerzas Armadas y tratar de dañar la credibilidad de la institución que hoy goza del mayor respaldo ciudadano, el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

El balotaje del 19 de octubre no solo definirá al próximo presidente, sino que se ha convertido en una prueba de fuego para la madurez democrática del país. El TSE ha sido claro: las elecciones del 17 de agosto se realizaron con transparencia, bajo estrictos controles y con el aval de observadores internacionales que destacaron la limpieza del proceso. Pese a ello, algunos prefieren insistir en narrativas oscuras que buscan instalar la sospecha.

La denuncia sobre la supuesta manipulación de 3.600 actas carece de pruebas verificables y responde más a un afán de protagonismo que a una verdadera preocupación por el voto popular. Lo mismo ocurre con los intentos de algunos legisladores de conformar comisiones especiales para investigar un “fraude” inexistente. En realidad, lo que buscan es postergar el balotaje y abrir la puerta a una prórroga inconstitucional de mandatos.

**El 19 de octubre Bolivia elegirá en libertad. Ese es el verdadero triunfo de la democracia. Y lo que el pueblo no perdonará será que algunos pretendan seguir jugando con la incertidumbre para satisfacer ambiciones personales. El voto es sagrado, la voluntad popular es intocable y la democracia no admite atajos.**

Ese es el verdadero fraude: desconocer la voz del pueblo y reemplazarla por cálculos políticos de supervivencia.

Aún más preocupante son las declaraciones del candidato Rodrigo Paz, quien llegó al extremo de pedir a las Fuerzas Armadas y a la Policía que se pongan “del lado de las mayorías”. Esa frase no solo es irresponsable: es peligrosa. Invocar a los militares en pleno proceso

electoral es un retroceso histórico que Bolivia no puede permitirse.

El TSE, a través de sus vocales, ha sido contundente al rechazar estas insinuaciones, recordando que el proceso ha sido transparente y que las actas son públicas, verificables y cuentan con medidas de seguridad.

La gente ya decidió en las urnas y lo volverá a hacer el 19 de octubre. No va a tolerar fraude, pero tampoco va a tolerar que se invente uno para dañar la democracia. No aceptará que se pongan trabas a un proceso que ha sido reconocido más allá de nuestras fronteras. Los bolivianos saben que la democracia costó sangre, dolor y sacrificio; por eso, la defenderán con firmeza frente a cualquier intento de manipulación política.

En este contexto, corresponde que la justicia actúe con firmeza ante las denuncias infundadas y los intentos de sabotaje. No se puede normalizar que candidatos o legisladores hablen de fraude sin pruebas o pretendan convocar a las Fuerzas Armadas en plena campaña. Esa es una línea roja que no se puede cruzar. La responsabilidad es de todos: autoridades, partidos y ciudadanos.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**VATICANO.** Este domingo, el papa León XIV celebró los “avances significativos” hacia la paz en Gaza y renovó su llamado a un alto al fuego y a la liberación de los rehenes israelíes. Desde el Vaticano, expresó su esperanza en que las negociaciones prosperen pronto y lamentó el creciente antisemitismo y el sufrimiento del pueblo palestino.

## BAJO EL PENOCO

## El gobierno no para de robar

Por más que los índices de corrupción bajen y los rankings de transparencia suban, el gobierno nunca deja de robar. Su naturaleza es parasitaria: vive de lo que producen otros. El Estado no genera riqueza; la redistribuye por la fuerza, disfrazando el saqueo con nombres elegantes como “impuestos”, “aportes” o “programas sociales”. Desde los emperadores que diluían monedas hasta los burócratas modernos que imprimen billetes sin respaldo, el método es el mismo: quitarle al ciudadano poder adquisitivo y libertad. Cada decreto, subsidio o rescate financiero no es más que una coartada para seguir extrayendo recursos de quienes trabajan. Por eso se exige un Estado chico, limitado y controlado. Mientras más grande sea el gobierno, más manos se extienden al botín y más mentes se dedican a inventar formas de justificar el robo. Reducir el Estado no es ideología: es defensa propia. En Bolivia es una urgencia.

## DESTAQUE



## Patrimonio

Este domingo se celebró en todo el país el Día de la Cueca Boliviana, declarado Patrimonio Cultural Inmaterial por la Ley 764 de 2015. Plazas, colegios y universidades se llenaron de música y pañuelos para rendir homenaje a esta danza que expresa identidad y emoción. En Unifranz, estudiantes destacaron su valor como símbolo vivo de la cultura nacional.

## BOLÍTICA

**CUANDO LA CIUDADANÍA** se prepara para votar con esperanza, resurgen los viejos fantasmas del sabotaje político. En apenas dos semanas, el país presenció dos intentos de truncar las elecciones, ambos nacidos de las propias entrañas del MAS.

**PRIMERO, EL SENADOR** Vargas quiso suspender a los vocales del TSE con un pretexto técnico; luego, el diputado Arispe buscó abrir una comisión para sembrar dudas sobre las actas de la primera vuelta. Dos jugadas distintas, un mismo objetivo: deslegitimar el proceso democrático.

**EL HECHO DE QUE LOS** actores provengan de distintas facciones —arcistas, evistas y androniquistas— demuestra que la crisis del masismo ya no es ideológica, sino de supervivencia. Mientras tanto, el país observa cómo la pugna interna del oficialismo se traduce en una amenaza directa al voto ciudadano. La democracia no se defiende con discursos, sino con respeto al proceso que la sostiene.

**EL DÍA**

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez  
**EDITOR DE REDACCIÓN** Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



LA MADRIGUERA DEL TACUACHE



POR

Daniela Murialdo

## Subiendo y bajando la pirámide

Mi hermano, psicólogo, me consultó en tono sarcástico y sin ningún ánimo profesional, que en qué parte de la pirámide de Maslow me ubicaba actualmente. Ante mi desconcierto, no sabía yo qué quería decirme, me explicó que, utilizada en psicología humanista, esa pirámide refleja la jerarquía de las necesidades humanas que las personas buscamos satisfacer en un orden específico. La utilidad de esa herramienta radica en que nos permite conocer cómo nuestras motivaciones mutan a medida que cubrimos esas exigencias. Cada nivel debe ser satisfecho antes de pasar al siguiente (hay necesidades fisiológicas, de seguridad, de afiliación, de reconocimiento y de autorrealización). Su cuestionamiento entre risas me interpeló sobre mis pulsiones de un tiempo a acá. Y reparé en que la pregunta había surgido apenas aparecí, derrapando, en una cena familiar. Volví cansada de una reunión extensa con los directores del colegio de mi hijo de ocho años, que no me habían convocado para hablar del retoño, sino para planificar el festival anual del que se encarga la Asociación de Padres de Familia, de la que soy vicepresidenta (...).

Familia y amigos han estado acostumbrados a verme llegar a destiempo por el retraso en la firma de la venta de una sociedad comercial o en la elaboración de un extenso recurso administrativo; asuntos propios de mi profesión. Ahora "invierto" varios de mis espacios amenizando festejos en el patio de maternal; diseñando uniformes; organizando campeonatos de pelota quemada y conduciendo shows de talentos.

Mi lugar en la pirámide se alteró como en un juego de serpientes y escaleras: de la autorrealización profesional caí a la casilla de reconocimiento. Hoy busco que mi hijo chiquito, con fisonomía de nieto, me reconozca. Lo que no pude hacer hace 20 años con el mayor.

En ese afán, me ofrecí a acompañar, con otras tres mamás del curso, una excursión a la Laguna Juri Khotá en el macizo Tuní Condoriri.

Las advertencias -más climáticas que topográficas- no alcanzaron para hacerme retroceder. Al bus que nos conduciría durante más de tres horas hasta el destino se sumó un joven guía certificado. Él y el osado pero paternal y comprometido profesor -un francés al que el recuerdo de un helicóptero rescatándolo con alguna fractura en los Alpes suizos no le decía nada- se encargarían de la aventura; nosotras cuatro, de que los dieciocho chamaquitos comieran sus meriendas y no se sacaran las chamarras.

Los 20 kilómetros previos al arribo, en una carretera de tierra con capacidad para un vehículo que asomaba a un precipicio de 80 metros, debieron prepararnos. Lo

que se nos apareció de inicio, fue uno de los paisajes más bellos que he visto: picos nevados cuyas faldas rozaban la laguna apacible y energética; y un aire puro y helado de escaso oxígeno (estábamos a casi 5000 metros sobre el nivel del mar).

Un paraíso que dejó de serlo cuando, dispuestas las cuatro mamás a instalar el picnic en un bofedal a pocos pasos del bus (que era el único retazo de civilización), escuchamos la voz de asombro contenido del guía, que emplazaba a emprender la caminata que nos llevaría a la orilla opuesta "idonde los chicos iban a jugar con la nieve!".

Y ahí estábamos, en fila india, bordeando la montaña por un sendero unipersonal de piedras filosas y resbaladizas a unos seis metros de la laguna sin playa, cuya temperatura pondría nostálgico a cualquier naufrago del Titanic.

Ese caminito se convertía de repente en vacío, lo que nos obligaba (a las mamás) a rezar para que las fábricas de los guantes que portábamos hubiesen hecho su control de calidad en alguna montaña de Nepal. Debíamos aferrarnos a grandes rocas e ir haciendo el trasbordo de los entusiastas alpinistas incapaces de medir riesgo alguno, para evitar una caída que, en el mejor de los casos, habría sido atendida diez poblaciones después. ¿Les conté que no había señal en ninguno de los celulares desde mucho antes de llegar a la zona?

A punto estuve de besar la tierra firme una vez alcanzado el otro extremo. El paisaje -así ha debido lucir el Edén en invierno- seguía intacto, aun con los truenos y el cielo que se cerraba oscuro únicamente en esa mitad de la laguna, en la que todos comieron menos las cuatro voluntarias a las que se nos había contraído no solo el estómago.

Empezó a nevar. Y el paraíso volvió a ser el paraíso. La caminata de noventa minutos de retorno, incluso con alguna parada para el suministro de oxígeno, con el fin de evitar que luego alguna diputada chilena nos llamara tontorrones, fue algo más rápida y más conversada; una de las niñas me confesó que "había decidido" no tener hijos hombres, mientras otro me contó que su padre, guía de turismo, tenía fotos de todas partes, "ihasta de la Isla de Pascua y de Cochabamba!".

Este paseo de doce horas trajo consigo algunas reflexiones: que la expedición supuso una especie de funambulismo entre el cielo y el infierno; que satisfizo no solamente la necesidad de reconocimiento de mi hijo, sino la de respeto de una legión de infantes; y que mejor me busco otras necesidades más sencillas de complacer. Hablando de urgencias, necesito un vodka. Quizás luego llame a mi hermano para darle una respuesta.



PAREMIOLOCOGI®



POR

Arturo Yañez Cortes

## Decencia, por lo menos...

Los actos de los mal llamados "servidores" en realidad funcionarios públicos y de quienes aspiquen a serlo como ha dejado resuelto la CORTE IDH; al razonar que en una sociedad democrática, tienen un umbral distinto de protección que les expone en mayor grado al escrutinio y a la crítica del público, lo cual se justifica por el carácter de interés público de las actividades que realizan, se han expuesto voluntariamente a ese escrutinio más exigente y por- que tienen una enorme capacidad de controvertir la información a través de su poder de convocatoria pública (Ejs. Sentencias de los casos Kimmel Vs Argentina; Herrera Ulloa Vs Costa Rica o Palamara Iribarne Vs Chile). Así que amparado en esa su célebre línea jurisprudencial, le metemos no más a la vista de los últimos escándalos de aquellos que proporcionan abundante material y en cantidades industriales. Sin la menor posibilidad de exhaustividad, recorro a estos ejemplos: Los escándalos del bulín presidencial -piso o pieza #24 de la casa "del pueblo"- incluyendo el uso del vehículo y chofer oficial para fines nada sanctos como sus encuentros sexuales incluyendo el resultante abandono de mujer embarazada e incumplimiento de asistencia familiar y hasta el sospechoso nombramiento en un alto cargo de la dama sin mérito académico o parecido alguno (salvando otros, que todos nos imaginamos); la pretensión de una ilustre desconocida parlamentaria que al final de su mediocre gestión apareció para khaykearse que la pobrecita no tendrá finiquito pidiendo que siquiera le regalen un celularito flaman por la telefónica oficialista o por estos lares, el indigno uso que han hecho sus llunkhus -y se ha dejado hacer- del Gobernador cargado "groggy" de vuelta a su despacho con tal de recuperar el poder y evitar se sigan destapando sus aventuras y las de sus allegados, habiendo como primera medida de gobierno repuesto inmediatamente en un alto cargo a su novia; el "soto vocce" en el TSJ que uno de los impresentables auto prorrogados sólo aparece de vez en cuando por su despacho para firmar sus abundantes pendientes o el servicio al que fue puesta por su cacique la cuatricentenaria a una candidatura partidaria fracasada, sin contar el "auto bombo" que con nuestros recursos se hacen esos personajes en los medios y RRSS obligando en horas de trabajo indignamente a sus serviles para meterle "likes" a todo lo que sus marketineros publican y así sucesivamente podríamos continuar "sine die"; nos prueban más allá de toda duda razonable que aquello que el mata burros define como decencia: "Aseo, compostura y adorno correspondiente a cada persona o cosa. Recato, honestidad, modestia. Dignidad en los actos y en las palabras", constituye un atributo completamen-

te deficitario en el "servicio" público.

Esa demagógica fórmula del "ama sua, ama llulla y ama khella" quedó sólo en el "vivir bien" pero a costa de nuestros recursos públicos que al soberano el estado le esquilma mediante nuestros impuestos, que los giles pagamos a la vista de los "pendixs" que o no pagan o lo hacen apenas, amparados en su cercanía al poder partidario y su capacidad de movilización mediante el arte de la khaleadura, incluyendo dinamitazos, etc.

En la mayor parte de esos vergonzosos ejemplos sino en todos, se advierte flagrantemente esta constante: el uso, desviación y aprovechamiento de nuestros escasos recursos y bienes públicos con fines particulares; que constituye la más elemental de las definiciones de corrupción, como cualquier organismo especializado en la materia y legislación lo enseña y contempla. Hasta la Ley del Estatuto del Funcionario Público de 1999, prevé entre sus principios el servicio exclusivo a los intereses de la colectividad y no de parcialidad o partido político alguno y no se ría por favor, la honestidad y ética en el desempeño del servicio público. Incluso -no siga riéndose pues- les prohíbe realizar actividades políticas partidarias y de interés particular durante la jornada laboral o en el ejercicio de sus funciones y utilizar bienes inmuebles, muebles o recursos públicos en objetivos políticos, particulares o de cualquier otra naturaleza, que no sean compatibles con la específica actividad funcionaria.

Es más, el temible Código Penal castiga con cárcel a quienes usan indebidamente sus influencias o cargo público para obtener beneficios personales o de terceros y también al servidor público que por su función, destina recursos estatales (bienes, derechos, acciones o servicios) a un fin distinto al que estaban destinados, en beneficio propio o de terceros.

Así el estado del arte bastante vomitivo por cierto, queda claro que aquello del "servicio" público ha quedado pervertido en el uso de los recursos de la ciudadanía, siempre escasos además, para fines particulares incluyendo hasta los sexuales, familiares, de allegados, partidarios y otros que naturalmente distan y mucho del cacareado interés público, del pueblo u otras estrategias envolventes que en campaña y en sus shows oficiales, nos discursen, juran y prometen. Es más, pareciera que en la cruda realidad eso es lo único que les interesa: aprovecharse de la función pública mientras les dure metiéndole no más -"doctrina morales- aparentando el servicio al pueblo. Demagogia barata y nada más. ¿Será entonces evidente aquello de Lucio URTUBIA? Cuando sentenció que: "Jamás ha habido un ser humano decente que haya llegado al poder". Espero estar equivocado...



TRIBUNA



POR

Rolando Tellería A.

## ¿Balotaje de impostores?

El balotaje entre los binomios Quiroga-Velasco y Paz-Lara, en lugar de representar una oportunidad histórica para reivindicar la política, se ha convertido más bien en un espectáculo deprimente. El debate democrático, maduro y con propuestas, no está presente. Lo que se observa es una competencia de miserias, falsas promesas, insultos y guerra sucia.

Muchas de las cosas que ofrecen son un insulto a la inteligencia: los 2.000 bolivianos de la Renta Dignidad (aunque "de a poquito"), el aumento del 25% de todos los bonos y el mantenimiento de la subvención a los combustibles. Prometen prosperidad en un país en bancarrota. Mienten y se inventan historias sin ningún rubor, como aquella, cínicamente expuesta por Rodrigo Paz, sobre "la niña del chicle".

La demagogia siempre ha jugado con la esperanza popular, convirtiéndola luego en frustración colectiva. Ya lo advirtió Aristóteles: la demagogia es la deformación más peligrosa de la democracia.

Otro rasgo deleznable de las campañas en esta segunda vuelta es la guerra sucia, sobre todo en redes sociales. En esos espacios, el control y las sanciones son materialmente imposibles. Bajo ese amparo, y desde el anonimato o cuentas falsas, se lanzan acusaciones sin

pruebas. Apoyados por la inteligencia artificial, propalan una enorme cantidad de rumores y chismes.

La guerra sucia entre los vicepresidenciales es, sin duda, más visceral. Sin énfasis en las propuestas y en busca de basura, escarban el pasado, poniendo de manifiesto sus escasos conocimientos sobre aspectos esenciales del funcionamiento del Estado y del Órgano Legislativo.

El duelo electoral, en ese sentido, no es una confrontación de proyectos políticos, sino un juego en el que quien arroje más basura tendrá más posibilidades de ganar. Desafortunadamente, dada la composición de nuestro electorado, la confrontación de programas y proyectos no tiene réditos electorales como sí los tienen las propuestas populistas y la guerra sucia.

Para cambiar radicalmente esa peligrosa deriva, conviene plantear un gran desafío a las dos duplas del balotaje. Puede parecer descabellado, pero sería la única forma de conocer con profundidad a los candidatos. Ellos mismos dicen tener algo en común: ese profundo "amor por Bolivia". Este sentimiento, no sé si hipócritamente, lo repiten en todos los lugares y ocasiones. Dan a entender que estarían dispuestos a hacer cualquier sacrificio para tomar el poder y servir a Bolivia.

Si realmente aman a Bolivia, como lo repiten hasta la cacofonía, que lo demuestren con hechos. Que firmen, antes del 19 de octubre, ante Notario Público, la renuncia a todos sus bienes materiales en caso de llegar al gobierno. De ese modo, se comprometerían a entrar sin

nada y salir sin nada. Solo así administrarían escrupulosamente los recursos del Estado sin preocuparse por su patrimonio. Si tanto dicen amar a Bolivia, firmar esa renuncia no debería ser un gran sacrificio.

Hace algunos años, en una columna anterior, ya había planteado este desafío a la clase política. La propuesta cobra nuevamente relevancia en el contexto del balotaje. Si por votos están dispuestos a "vender su alma al diablo", veamos si por votos también están dispuestos a renunciar a sus bienes materiales.

Obviamente, como se trata de una transformación profunda que podría cambiar la historia y el futuro, los candidatos que se comprometan con esto tendrían enormes posibilidades de ganar, pues todos apoyaríamos esta iniciativa sin distinción alguna.

Si ese sacrificio por la patria es auténtico, ¿qué mejor manera de demostrarlo que renunciando públicamente a todos sus bienes? Solo así podríamos eliminar esa sospecha permanente de que los políticos no buscan servir, sino enriquecerse. La verdadera política no es un negocio: es un servicio.

Ciertamente, esta propuesta tenderá a ser objetada por idealista o fuera de contexto frente a la cruda realidad. Sin embargo, es más irreal prometer la multiplicación de bonos y el crecimiento instantáneo de la economía. Es extremadamente irresponsable ofrecer fantasías y soluciones mágicas a problemas estructurales.

Firmar esa renuncia notariada también sería un acto de coherencia. Si tanto hablan de sacrificios y de su in-

menso amor por Bolivia, no tendrían por qué no hacerlo. Si esos discursos no son demagógicos, no tendrían por qué oponerse a renunciar a privilegios e intereses personales. Si tanto "desean" servir sin esperar nada a cambio, deben despojarse de lo propio para dedicarse a lo común.

El desafío es directo: si Quiroga-Velasco y Paz-Lara son coherentes con sus palabras, deben firmar esa renuncia notariada. Si no lo hacen, en el marco de su "tanto amor" por Bolivia, no serán más que unos pinches impostores. Se confirmará que, detrás de tanto discurso y parafernalia, lo único que hay es ambición personal y que su "amor por Bolivia" no es más que un disfraz, una máscara que oculta oscuras ambiciones.

Entrar sin nada y salir sin nada: esa debería ser la regla de oro de todo aspirante a la política. Solo así podríamos distinguir quiénes son verdaderos líderes y quiénes son mercaderes del poder.

El desafío está planteado: si "por amor a Bolivia" no renuncian a sus bienes materiales, son simples impostores. Su vocación no es el servicio, sino el negocio. Si hablan tanto de defender a Bolivia y de "sacrificarse por el pueblo", la única forma de poner a prueba la autenticidad de esos discursos es con la renuncia notariada. Actúen en coherencia; de lo contrario, serán, como siempre, unos simples y ordinarios impostores.

**\*El autor es profesor de la carrera de Ciencia Política de la Universidad Mayor de San Simón.**

## POLÍTICA

## CANDIDATOS A VICEPRESIDENTE

# Ataques personales de Lara a Velasco marcan el debate

**ENCUENTRO.** Inició la ofensiva con los supuestos mensajes racistas por parte de la dupla de Tuto. Coincidieron en nuevas reformas constitucionales.

El Día/Agencias  
eldia@eldia.com.bo

## El turno de Tuto y Rodrigo Paz

EL PRÓXIMO 12 DE OCTUBRE SERÁ EL TURNO DE LOS CANDIDATOS PRESIDENCIALES. ESTARÁN FRENTE A FRENTE EN EL DEBATE A REALIZARSE EN LA PAZ.

El debate vicepresidencial se ha puesto intenso desde el inicio. Edmand Lara, candidato de Partido Demócrata Cristiano, (PDC) ha pasado a la ofensiva desde el primer momento sobre los dichos racistas atribuidos a Juan Pablo Velasco. Mientras que el postulante de la alianza Libre propuso mirar hacia adelante. En todo caso, ambos postulantes han coincidido en una serie de reformas para mejorar el trabajo de la Asamblea Legislativa.

**Discurso ofensivo.** Desde un principio, Edmand Lara insistió con que Velasco debía pedir disculpas por presuntos tuits racistas de hace 15 años que se le atribuyen. Ante la insistencia, el candidato de Libre dijo que no pide disculpas por las cosas que no hace y el tema de los tuits se va a aclarar. Lara también hizo referencia al caso del banco Fasil, donde el padre de Juan Pablo Velasco era directivo. Al respecto, el candidato vicepresidencial de Libre dijo que su rival del PDC había incumplido las reglas del debate, que impedían hacer referencia a familiares. Velasco, por su parte, en dos ocasiones llamó "Evo" a su rival, para corregir a "Edmand". También le dijo al expolicía: "dejá de ser pajpaku, estás pasando vergüenza. Hablemos del futuro, hablemos de cómo vamos a solucionar los problemas estructurales de Bolivia".

**Posibles soluciones.** Entre sus propuestas, sobresalió que Velasco anunció que el subsidio de combustibles se mantendría úni-

**FRENTE A FRENTE.** Velasco y Edman Lara se dieron cita al debate vicepresidencial.



FOTO: APG

camente para el transporte público, sin embargo, Lara señaló que no era necesario levantar la subvención porque "hay plata, sino está siendo mal administrada". En su mensaje final, Velasco señaló que en el debate "hubo alguien que solo vino a destruir, que solo vino a denostar, que solo vino a denigrar, que solamente vino a hablar de los familiares".

En contraste de su rival, Velasco dijo que él viene a construir una Bolivia sin "politiquería barata" ni "insultos". "Yo quiero gobernar para reconciliar, para sanar las heridas (...) Edmand, Bolivia no es un país maldito, Bolivia es un país bendito por eso les digo este 19 de octubre acompañenos con el voto, volvamos a tener el sueño de que Tuto Quiroga va a

ser presidente y vamos a cambiar Bolivia para siempre", dijo el candidato vicepresidencial de Libre. Lara, que le tocó cerrar el debate, ponderó que "Bolivia entiende que es tiempo de despachar a los corruptos del pasado, a enterrarlos con el voto".

19

**De octubre**  
Se elegirá al nuevo gobierno en comicios de la segunda vuelta.

## RUMOR DE SUSPENDER BALOTAJE

# Prada afirma que Arce no piensa prorrogarse

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, aseguró que el presidente Luis Arce "no tiene la mínima intención de prorrogarse" en el poder y calificó como "bastante grave" el plan impulsado por algunos assembleístas que, sin coordinación con el Ejecutivo, buscan aprobar una "ley corta" destinada a suspender a los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) y con ello frenar la segunda vuelta prevista

para el 19 de octubre.

**Garantiza balotaje.** "Lo digo de manera clara y firme: el presidente Arce no tiene ninguna intención de prorrogarse. Como él mismo lo ha señalado en su publicación, el 8 de noviembre termina su mandato y quiere entregar el gobierno en una transición a quien el pueblo elija en las urnas", afirmó Prada en una entrevista con el canal estatal. Según explicó, el

plan para obstaculizar el balotaje tendría tres vías: primero, la aprobación de una ley que permita suspender a los vocales y prorrogar el mandato presidencial; segundo, la conformación de una comisión especial para investigar denuncias de presunto fraude en 3.600 actas; y tercero, la presentación de una denuncia penal ante el Ministerio Público para citar a los vocales y aplicarles medidas cautelares que impidan su labor.



## Botrading, empresa subsidiaria de YPFB

LA EMPRESA ESTÁ BAJO UNA INVESTIGACIÓN SOBRE POSIBLES SOBREPRESIONES, IRREGULARIDADES Y UNA "EMPRESA FANTASMA" EN PARAGUAY, SEGÚN DENUNCIAS.



**BAJO LA LUPA.** YPFB está bajo investigación por caso Botrading.

BAJO UNA **INVESTIGACIÓN**

# YPFB asegura tener transparencia en 'Botrading'

**ESTATAL.** La vocera Marín pidió que las pesquisas sean con objetividad. Afirma que hay irregularidades en informe de página 1 a 72.

Erbol  
eldia@eldia.com.bo

La estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), a través de su vocera Angela Marín, manifestó este domingo que no tiene nada que ocultar en el caso Botrading, pero pide que las pesquisas se lleven adelante con objetividad, que no se politice y que no se generen sentencias ni pronunciamientos anticipados sobre el tema.

**Se identifican como transparentes.** "No tenemos nada que ocultar. Así como hemos sumi-

nistrado absolutamente toda la documentación que nos ha pedido la comisión de investigación de la Cámara de Diputados, estamos en plenas condiciones de mostrar toda la documentación e información que nos pida la Contraloría, el Ministerio Público o cualquier otro ente que ejerza control o fiscalización", aseguró Marín, en entrevista con Bolivia TV. La representante indicó que el informe de la Comisión de Diputados

**355**

Millones de dólares  
Calcula que es el  
daño económico por  
supuestos contratos  
irregulares.

determinó que los antecedentes pasen a la Contraloría para que se realice una investigación, y que, por otro lado, el pleno remitió los antecedentes al Ministerio Público. En ese contexto, la vocera de YPFB indicó que lo único que piden es que se mantenga la objetividad y que no se politice ni se generen sentencias o pronunciamientos anticipados. "Dejemos a las autoridades competentes hacer su trabajo", manifestó.

**Identifica irregularidades.** Comentó que genera extrañeza que de la página 1 a la 72 del informe -que tiene 122 páginas- se desbaraten todos y cada uno de los puntos cuestionados que fueron objeto de investigación, determinando la comisión -indicó- que se evidenció actos irregulares, mal manejo de recursos y que no existen indicios de corrupción. Sin embargo, subrayó que de la página 72 en adelante existen cuestionamientos, que los calificó como subjetivos, puesto que sostuvo "no tienen un respaldo normativo certero" y presentan como pruebas anexos.

## JUSTICIA DE ARGENTINA

### CONDENAN A EXREINA DE BELLEZA POR COCAÍNA

La Justicia federal de Argentina condenó a tres años de prisión en suspenso y ordenó la expulsión sin posibilidad de reintegro de la exreina de belleza boliviana, Jade Isabela C.B., de 22 años, quien fue detenida en enero con 300 kilos de cocaína. Según el reporte de los medios argentinos, la exreina de belleza dejó la cárcel, el viernes, y viajó en Aerolíneas Argentinas desde Aeroparque hacia el aeropuerto internacional Viru Viru, en Santa Cruz. El diario argentino de La Gaceta señaló que el Tribunal Oral Federal de Concepción del Uruguay llegó a ese veredicto luego de que la acusada llegara a un acuerdo para un juicio abreviado. También se impuso una multa de más de 2,7 millones de pesos argentinos (más de 1.400 dólares) para la joven.

## SUCEDIÓ EN BENI

### HALLAN DOS MUERTOS TRAS CHOQUE DE AVIONETAS

Este domingo, los equipos de rescate hallaron la aeronave desaparecida desde el sábado, la cual sufrió una colisión con otra nave, en cercanías de Santa Ana, en Beni. Los informes preliminares de medios locales señalan que los dos ocupantes fallecieron. "Tras intensas labores de búsqueda y rastreo aéreo y terrestre, los cuerpos fueron hallados sin vida por los equipos de emergencia, quienes de inmediato procedieron al traslado de los restos hasta el Hospital de Santa Ana del Yacuma para los procedimientos médico-legales correspondientes", señala un reporte de Beni Noticias. El sábado, las dos aeronaves Cessna 172 colisionaron en pleno vuelo, ambas corresponden al Centro de Instrucción de Aviación Civil-CIAC. Una de ellas aterrizó en Santa Ana, la otra estaba desaparecida.

## PRODUCTOS IMPORTADOS

# El INE reporta baja de precios por tema dólar

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) informó que, en las últimas semanas, varios productos importados han registrado una disminución de precios. Esta tendencia se debe principalmente a la baja en el tipo de cambio del dólar paralelo y a la ausencia de conflictos sociales significativos, que habían impactado previamente en el Índice de Precios al Consumidor (IPC).

**Consideran inicio de estabilidad.** El director de Estadísticas e Indicadores Económicos Sociales del INE, Cristian Alcoreza, explicó al canal estatal, que artículos como televisores, productos de limpieza y de tocador han experimentado un leve descenso. No obstante, señaló que otros productos, como la carne de res, el tomate y algunos alimentos preparados, registraron incrementos respecto al mes anterior. Alcoreza

destacó que la estabilidad en los precios durante julio, agosto y septiembre se relaciona con la ausencia de conflictos sociales que anteriormente habían afectado la dinámica del mercado. Además, indicó que ciertos productos agrícolas, como cebolla, arveja, haba verde y papa, han bajado de precio debido a condiciones climáticas favorables y a una buena cosecha, que generó una sobreoferta.



## SANTA CRUZ

TENÍA OTRA VERSIÓN

**PADRASTRO  
CONFIESA  
HOMICIDIO  
TRAS AUTOPSIA**



Un hombre, identificado como Cristian Deivy Torrico Mendoza de nacionalidad boliviana, quedó detenido por la muerte de su hijastro de cuatro años y fue acusado de "homicidio agravado por venganza transversal". El diario argentino La Nación señala que el hecho ocurrió la mañana del sábado. Torrico llegó al hospital Mariano Vega con el niño en brazos y dijo que detectó que el niño dejó de respirar cuando dormía. Sin embargo, los médicos notaron signos de golpes previos por lo que dudaron de una "muerte súbita". El reporte señala que la autopsia indica que el niño murió por asfixia mecánica por obstrucción. "Advertidos por los médicos del área de emergencias del hospital, efectivos de la comisaría 4a. de Cuartel V llevaron a Torrico a la seccional", indica La Nación. Las autoridades judiciales interrogaron al sujeto, quien terminó confesando el crimen. Los fiscales procedieron con comunicarse con la madre y cumplir con los procesos del hombre que quedó imputado. En tanto, la mamá del niño, una mujer de 25 años, se encontraba trabajando cuando ocurrió el hecho. La mujer señaló que el hombre vivía en su casa desde mayo y que el niño había sufrido hechos violentos anteriores por parte de su pareja, pero que no lo denunció.

CASO PATUJÚ DE MONTERO

# Once avasalladores van a prisión preventiva

**JUSTICIA.** Un implicado recibió medidas sustitutivas por bajo el argumento de ser estudiante. También se reportó ataques a equipos de prensa.

Anapo pide dar con los cabecillas

"LA POLICÍA NO SOLAMENTE DEBE DESALOJAR A LOS AVASALLADORES, SINO QUE DEBE DAR CON QUIENES ENCABEZAN ESTOS ACTOS DELICTIVOS", DIJO JAIME HERNÁNDEZ, GERENTE DE ANAPO.



**ENCAPUCHADOS.** Avasalladores en la toma del predio Patujú.

El Día/Unitel  
eldia@eldia.com.bo

**T**ras la violenta toma del predio Patujú, en Montero, once de las doce personas detenidas por el caso fueron enviadas a prisión preventiva por orden judicial. Solo uno de los implicados, identificado como estudiante, obtuvo medidas sustitutivas.

**Audiencia cautelar.** La Fiscalía informó que los detenidos enfrentan cargos por avasallamiento, lesiones graves y leves, además de asociación delictuosa. La audiencia cautelar se desarrolló

este domingo, en medio de un fuerte resguardo policial. Las aprehensiones se produjeron luego de un amplio operativo que movilizó a más de 500 efectivos de la Policía, quienes lograron liberar a los trabajadores retenidos y recuperar el control del terreno, propiedad de la familia Vaca Díez. El conflicto comenzó el pasado 27 de septiembre, cuando el predio fue tomado por la fuerza. Días después, el 3 de octubre, se denun-

ció el secuestro del propietario, Pablo Vaca Díez, junto con tres empleados, lo que aceleró la intervención policial. La familia Vaca Díez recibió el respaldo de representantes cívicos, de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y de la Gobernación cruceña. El gobernador Luis Fernando Camacho acudió personalmente a la zona para exigir la liberación del terreno y la identificación de los responsables del ilícito.

**Ataque a la prensa.** Equipos de prensa de televisión y de redes sociales fueron atacados con palos, con fuegos de artificio y amenazados por avasalladores de tierras en la región de Montero, departamento de Santa Cruz, antes de una operación policial que recuperó un predio rural tomado el sábado 27 de septiembre. Estamos escapando de una turba, relató la periodista de la red privada Unitel, Silvana Assaff, mientras realizaba un reporte informativo a bordo de una camioneta de la comisión del gobernador Fernando Camacho que abandonó el lugar tras un ataque de encapuchados.

500

**Policías**  
Intervinieron para desalojar a los al menos 200 avasalladores.

SUCEDIÓ EN MONTERO

## Hombre pierde la vida tras sufrir apuñaladas

Un hombre murió tras ser interceptado y atacado con armas blancas por tres personas quienes lo siguieron hasta su vivienda. El hecho se registró la madrugada de este domingo en el municipio de Montero, en Santa Cruz.

**Relato del hecho.** De acuerdo con la denuncia de la familia, la víctima identificada como Adolfo Raldes Algaraz se dirigía a

su domicilio cuando tres personas, a bordo de una motocicleta, lo siguieron en todo el trayecto. "El hombre estaba esperándolo donde las coqueras (que venden coca) en la Circunvalación y de ahí lo ha seguido hasta mi casa, llegaron y ahí han bajado de la moto y comenzaron a pelear, lo han tratado de lo que les dio la gana", contó a Unitel Lidia Raldes, hermana de la víctima. Según la mujer, tras ser acorralado y golpeado, una de

las personas sacó un arma blanca y empezó a apuñalar al hombre provocándole varias heridas en el cuerpo. "Cuando yo salí, lo veo a mi hermano que venía así caminando apenas, con harta sangre en su polera y yo le dije: ¿Adol, que tienes? Y ya no hablaba", reveló. La familiar afirma que, tras atacar a su hermano, las tres personas huyeron del lugar dejándolo seriamente herido. Debido a las heridas, el hombre falleció en el lugar.



## MÚSICA

# Bad Bunny responde críticas de su presentación en el Super Bowl

**EL REGUETONERO** puertorriqueño pronunció parte de su monólogo en español para destacar la importancia y el aporte de los latinos en EE UU.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

En su regreso a Saturday Night Live como anfitrión, Bad Bunny respondió con firmeza a las críticas recibidas por su próxima actuación en el espectáculo de medio tiempo del Super Bowl en 2026.

Con un mensaje en español dirigido a sus críticos, el artista puertorriqueño, quien agradeció la oportunidad de ser el artista principal del espectáculo de medio tiempo del Super Bowl, destacó la importancia de la representación latina en eventos de magnitud global, pero sobre todo el aporte que los latinos han hecho en Estados Unidos.

"Todas las personas están felices, especialmente todos los latinos y las latinas en el mundo entero y aquí, en los Estados Unidos, todas las personas que han trabajado para abrir puertas. Más que un logro mío, es un logro de todos, demostrando que nuestra huella y nuestro aporte en este país nadie nunca la podrá sacar ni borrar", dijo con orgullo.

Al finalizar su discurso, dicho en español, Bad Bunny también bromeó con quienes no lo entendieron: "Si no entendiste lo que dije, tienes cuatro meses para aprender español". En febrero del próximo año, Bad Bunny hará historia al presentarse en el show de medio tiempo del Super Bowl con un show completamente en español, lo que presenta un hito para la visibilidad de la música y cultura latina. Además de abordar las críticas, el artista mostró en SNL su versatilidad como presentador y humorista, incluso rindiendo homenaje al clásico programa mexicano El Chavo del 8 con una actuación como el personaje Quico, en un sketch que celebró la cultura latina.

El sábado, Bad Bunny regresó a Saturday Night Live como anfitrión del primer episodio de la temporada 51 del programa.



31

años  
tiene el reconocido  
cantante puertorriqueño  
Bad Bunny

No era la primera vez de Bad Bunny en SNL. En febrero de este año, el cantante también se presentó en el concierto especial por el comienzo de la tem-

porada 50 de Saturday Night Live. En ese momento, el reguetonero puertorriqueño fue el encargado de ponerle toque de sabor al concierto que se realizó en el Radio City Music Hall de Nueva York y se retrans-

mitió en vivo a través de Peacock. En octubre de 2023, Bad Bunny debutó como presentador de uno de los episodios de la temporada 49 de Saturday Night Live. También fue artista invitado del show. En 2021, el cantante puertorriqueño participó en el late night junto a Rosalía. Ambos interpretaron su tema "La noche de anoche".

## MÚSICA

## YAILIN CONFIRMÓ QUE SUFRIÓ ACCIDENTE

La exponente urbana Yailin "La Más Viral" confirmó que sufrió accidente automovilístico esta madrugada. "Dios me dio otra oportunidad de vida", agregó. El impacto provocó que casi saliera por la ventanilla del lado del conductor, pero Dios y su acompañante lograron evitarlo, dijo. En redes sociales, los usuarios afirmaban que la intérprete de "Me encantas" había chocado su vehículo McLaren azul tras salir de la discoteca The World en Santo Domingo, la cantante abordó el tema en su canal de difusión en Instagram. En su cuenta oficial de Instagram, donde constantemente se mantiene conectada con sus más de 12 millones de seguidores, escribió que "Después de chocar dos veces contra la pared, quedé mal de la espalda y de la cabeza pero Dios me dio otra oportunidad de vida, y eso es lo que más agradezco".

## A LOS 52 AÑOS

## MUERE ACTRIZ KIMBERLY HÉBERT GREGORY



Kimberly Hébert Gregory, actriz conocida por su papel en la serie de HBO Vice Principals, falleció el 3 de octubre a los 52 años. La causa de su muerte aún no se ha revelado públicamente. Su exesposo, el actor Chester Gregory, fue quien anunció su fallecimiento en Facebook. "Kimberly Hébert Gregory, eras la personificación de la brillantez, una mujer negra cuya mente iluminaba cada habitación, cuya presencia irradiaba fuego y gracia. Nos enseñaste lecciones de valentía, de arte, de resiliencia, y de cómo seguir adelante, incluso cuando la vida exigía más de lo que le correspondía", escribió en un emotivo comunicado. Ella participó en múltiples producciones de la Compañía de Teatro de Chicago y fue nominada a mejor actriz de reparto en una obra en los Premios Joseph Jefferson de 1998 por su actuación en Shakin' the Mess Outta Misery.

## MÚSICA

## Chanell celebra el empoderamiento femenino

Con una carrera en ascenso y un estilo que lo distingue dentro de la música urbana, Chanell se prepara para el próximo paso en su trayectoria: "Femme Fatale", un proyecto musical con el que aboga por el empoderamiento de la mujer. "Me inspiré en lo que siempre me inspiró, en hacer realmente buena música", comentó Christopher Lee Canales Sánchez, nombre de pila del artista. "Desde el inicio, siempre he tratado de inventar con sonidos, cosas que no están en el

juego ahora mismo. Quiero que escuchen esos sonidos que no esperan de mí los fanáticos". En 2019 lanzó su primer tema, "Bipolar", el cual comenzó a sonar en la isla. En 2020, presentó el remix de junto a Nio García y Casper Mágico. Según detalló el joven de 27 años, natural de Ceiba, su nueva propuesta musical —que ya está disponible en las plataformas digitales— es completamente distinta a "No More Tears", su álbum debut.



## INTERNACIONAL

## CONFLICTOS

# Alemania: plan de paz de Trump "oportunidad única" para Gaza

**EL GOBIERNO** alemán aseguró que hará "ofertas concretas" como "socio para la ayuda humanitaria, la estabilización y la reconstrucción" del enclave palestino.

Se prevé que Wadephul se reúna

CON EL PRIMER MINISTRO CATARÍ MOHAMED BIN ABDULRAHMAN AL THANI PARA TRATAR "LA LIBERACIÓN INMEDIATA" DE LOS REHENES, ENTRE ELLOS CIUDADANOS ALEMANES.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Alemania se "comprometerá decididamente" a implementar el plan de paz para Medio Oriente del presidente estadounidense Donald Trump, declaró el ministro alemán de Relaciones Exteriores, Johann Wadephul, antes de viajar a Qatar y Kuwait. "Para la rápida implementación del plan estadounidense se necesita una cooperación internacional

decisiva", afirmó el funcionario, quien calificó la propuesta como una "oportunidad única", antes del esperado inicio de negociaciones indirectas entre Israel y el grupo terrorista palestino Hamás. Wadephul afirmó que Berlín hará "ofertas concretas" como "socio para la ayuda humanitaria, la estabilización y la reconstrucción" de la Franja de Gaza.

Netanyahu: rehenes podrían ser liberados "en los próximos días" Casi dos años después de los ataques terroristas de Hamás en

Israel, se esperaba que negociadores israelíes y del movimiento islamista mantuvieran conversaciones indirectas en El Cairo este domingo sobre el plan de Trump para poner fin al conflicto y asegurar la liberación de los rehenes israelíes que aún siguen secuestrados. El primer ministro israelí Benjamin Netanyahu espera que las liberaciones puedan lograrse "en los próximos días", mientras que Hamás aceptó parcialmente el plan de Trump.

Se prevé que Wadephul se reúna

con el primer ministro catarí Mohamed bin Abdulrahman al Thani para tratar "la liberación inmediata" de los rehenes, entre ellos ciudadanos alemanes. También participará en las conversaciones del Consejo de Cooperación del Golfo con países de la Unión Europea y la región en Kuwait.

2

después de los ataques terroristas de Hamás en Israel, los rehenes podrían ser liberados "en los próximos días"

## POLONIA

## Moviliza sus aviones ante ofensiva rusa en Ucrania

Las fuerzas armadas de Polonia informaron que movilizaron aviones y pusieron su defensa terrestre en alerta elevada para resguardar su espacio aéreo, sobre todo en zonas fronterizas de Ucrania donde Rusia lanzó ataques con misiles y drones.

Moscú efectuó esta semana su mayor ataque contra la infraestructura energética y de gas ucraniana, y el sábado efectuó bombardeos que dejaron unas

50.000 casas sin electricidad en la región norteña de Chernihiv, donde la temperatura ha bajado en días recientes. Las autoridades ucranianas reportaron el domingo la muerte de una mujer en un "ataque combinado" ruso que hirió a otras seis personas, según informó Ivan Fedorov, gobernador de la región suroriental de Zaporiyia.

A raíz de ese ataque, Polonia, miembro de la OTAN, indicó que envió aviones el domingo por la mañana

para garantizar su seguridad aérea, después de que funcionarios ucranianos informaran que misiles y drones estaban cayendo sobre la región de Lviv, cercana a la frontera. "Aviones polacos y aliados están operando en nuestro espacio aéreo, mientras que los sistemas de defensa aérea terrestres y de reconocimiento por radar se han puesto en estado de máxima alerta", afirmó el comando operativo de Polonia en una publicación en X.





## POLÍTICA

## Marco Rubio advierte que bombardeos en Gaza deberán cesar

**EL SECRETARIO** de Estado indicó que "tanto los israelíes como todo el mundo reconocen que no se puede liberar a los rehenes en medio de los ataques".

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

En uno de los ataques ocurridos

DURANTE EL DÍA A UNA VIVIENDA, FUERON ASESINADAS 17 PERSONAS, SEIS DE ELLAS MUJERES Y NIÑOS.

Israel debe detener los bombardeos sobre Gaza para que el grupo palestino Hamás, que es considerado terrorista por la Unión Europea, pueda liberar a los rehenes, afirmó el secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio. El funcionario además se mostró optimista sobre un próximo fin del conflicto en la región, aunque matizó que quedan todavía obstáculos por salvar. "Creo que tanto los israelíes como todo el mundo reconocen que no se puede liberar a los rehenes en medio de los ataques, por lo que estos tendrán que cesar", declaró Rubio en la cadena CBS News. "No puede haber una guerra en medio de todo esto", afirmó el máximo representante diplomático estadounidense, que también señaló que había todavía que abordar algunos "desafíos logísticos" antes de la liberación de los rehenes.

"Esto es lo más cerca que hemos estado de liberar a todos los rehenes, a todos y cada uno, a los 48, incluidos los 28 fallecidos. Pero hay muchos obstáculos en el camino. Queda mucho trabajo por delante", insistió, esta vez a ABC News, otra de las cadenas donde Rubio dio entrevistas esta jornada. Asimismo, advirtió que el proceso de paz tomará tiempo, sobre todo porque desarticular un gobierno para instalar otro "no se

puede hacer en tres días".

**Solo con fines "defensivos".** Por su parte, el Gobierno israelí dijo que sus Fuerzas Armadas pondrán en pausa "ciertos ataques" en Gaza, declaró la portavoz del primer ministro Benjamin Netanyahu. El premier dio la orden "de responder al fuego con fines defensivos", por lo que "si bien ciertos bombardeos se han detenido dentro de la Franja de Gaza, no hay un alto al fuego en este momento".

La representante del primer ministro declinó en la rueda de prensa dar detalles acerca de una posible retirada del Ejército de zonas específicas antes de la conclusión de las negociaciones que comenzarán este lunes en El Cairo, explicando que se trata de "detalles cruciales y, por supuesto, extremadamente sensibles". "Estamos siendo cautelosos al respecto", explicó.

Según constató EFE en la capital gazatí, durante todo el día sábado siguió habiendo ataques en la urbe, que se incrementaron al llegar la noche, cuando se registraron ataques aéreos y bombardeos de artillería en varias zonas. En uno de los ataques ocurridos durante el día a una vivienda, fueron asesinadas 17 personas, seis de ellas mujeres y niños.

48

rehenes incluidos los 28 fallecidos, es lo más cerca que hemos estado de liberarlos dijo Rubio

## CONFLICTOS

## Militares de Venezuela se alistan para estado de excepción

La Fuerza Armada de Venezuela se prepara frente a un posible estado de conmoción exterior si el país es "agredido militarmente", dijeron altos mandos militares venezolanos, que supervisaron ejercicios de comunicaciones ante un eventual conflicto bélico con Estados Unidos.

Los militares compartieron con milicianos y líderes comunitarios afines al chavismo estrategias para comunicarse en caso de una invasión extranjera, mientras se preparan para la posible declaración de estado de excepción que le otorgaría poderes especiales a Nicolás Maduro declarado presidente por el órgano electoral de Venezuela tras las cuestionadas

elecciones de 2024.

Washington desplegó desde agosto buques y aviones de guerra en el Caribe que justifica con una lucha contra narcotraficantes. Trump acusa a Maduro de presuntos nexos con el narcotráfico y desde el pasado 2 de septiembre fuerzas militares de su país han destruido al menos cinco embarcaciones de presuntos traficantes venezolanos con saldo de 21 muertos. El ministro de Defensa venezolano, Vladimir Padrino López, indicó que en los últimos 45 días Venezuela ha puesto en práctica planes de defensa de acuerdo "a la progresividad de la agresión de la amenaza militar" de Estados Unidos.



## POLÍTICA

## Trump y propuesta nuclear de Putin: "Me parece buena idea"

Trump, dio señas de estar dispuesto a considerar la propuesta que hizo en septiembre su homólogo ruso, Vladimir Putin, de extender por un año el START III, el último tratado de desarme nuclear vigente entre ambas potencias y que expira el 5 de febrero de 2026. Esto implicaría que los dos países seguirían limitando el tamaño de sus arsenales nucleares. "Me parece una buena idea", respondió escueto Trump a preguntas de periodistas en la Casa Blanca, antes de marcharse a la cercana Virginia para participar en una celebración por los 250 años de la Marina de EE.UU. El mandatario no añadió detalles

acerca de negociaciones actuales o futuras sobre una prolongación del pacto, propuesta por Putin el pasado 22 de septiembre. El embajador de Rusia ante Naciones Unidas, Vassily Nebenzia, dijo la semana pasada que Moscú seguía esperando la respuesta de Trump a la oferta de Putin, realizada durante una reunión del Consejo de Seguridad de Rusia. En la ocasión, sin embargo, el líder del régimen ruso matizó que esto solo sería viable "con la condición de que EE UU actúe de manera análoga y no dé pasos que minen o destruyan la actual equivalencia de potenciales de disuasión".



## DEPORTES

## BOLIVIANO EN ESPAÑA

TORIMÁN  
DEBUTA EN  
EL TRIUNFO  
DEL CÓRDOBA

Con la camiseta número 33, Marcelo Stephano Timorán Paz, joven boliviano de 19 años nacido en Oruro, debutó oficialmente con el primer equipo del Córdoba CF al ingresar en el minuto 56 del partido ante el Real Zaragoza, por la Segunda División de España, cumpliendo así el sueño de jugar en el fútbol europeo. Y lo hizo con buen pie. Con él en la cancha, el Córdoba logra imponerse como visitante (0-1) gracias a un autogol del ghanés Yussif Saidu a los 67 minutos, tras un tiro de esquina. Triunfo valioso y estreno perfecto para el orureño. Lo de este domingo fue la cereza sobre la torta. El debut llegó justo después de que Timorán recibiera su primera convocatoria a la selección absoluta de Bolivia para los amistosos de la fecha FIFA de octubre. El Córdoba CF celebró la gran semana de Marcelo Timorán con un mensaje en sus redes sociales en el que destacó que el joven boliviano "vivió una semana inolvidable", al renovar su contrato con el club hasta 2028, ser convocado por la selección absoluta de Bolivia y debutar con el primer equipo "con victoria incluida", concluyendo con una felicitación: "¡Enhorabuena, Marcelo! A seguir creciendo y trabajando con la misma ilusión". Este domingo por la mañana, la delegación boliviana emprendió viaje rumbo a Europa, con escala en Brasil. Está previsto que el grupo esté completo el martes en Estambul, Turquía.

## DIVISIÓN DE PUNTOS EN MONTERO

## Blooming rescata un empate ante Guabirá

**COPA PACEÑA.** Rodríguez (17') adelantó al Azucarero. Villarroel (63') marcó la igualdad. Los celestes fallaron innumerables ocasiones.

## Always Rady derrota a Aurora

SE IMPUSO POR 4-2 CON GOLES DE BOBADILLA (57'), TRIVERIO (70'), DARÍO TORRICO (74') Y CARLITOS RODRÍGUEZ (90'+3). HUBERTH SÁNCHEZ (79') Y VERDÚN (88') DESCONTARON.



**INCIDENCIA.** César Menacho se lleva el balón ante la marca de Ricky Añez.

Luis Lijeron Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

**B**looming hizo méritos para quedarse con los tres puntos, pero la falta de puntería y cuatro balones que dieron en el palo lo obligaron a conformarse con un empate 1-1 frente a Guabirá, este domingo en el estadio Gilberto Parada de Montero, por la novena fecha de la Copa Paceña.

**"Ley del ex" desde un penal.** El equipo celeste, que ofició de local a efectos de recaudación, fue superior durante gran parte del encuen-

tro. Sin embargo, una mano en el área de Matías Abisab terminó costándole caro: el árbitro cobró penal y Gastón Rodríguez, exjugador académico, convirtió el gol a los 17 minutos, pidiendo disculpas por su pasado en Blooming. Los dirigidos por Mauricio Soria buscaron rápidamente la igualdad. Guimer Centella, que ingresó por el lesionado Guido Vadalá (31'), envió un centro estre-

lló en el travesaño. Poco después, Franco Posse también estuvo cerca, pero su remate fue desviado entre las manos del arquero Jairo Cuéllar y el poste.

18

**Puntos**  
Suman Blooming (Grupo A) y Guabirá (G-D), líderes de su respectivo grupo.

**Un empate, que pudo ser más.** La recompensa llegó en el complemento. A los 63 minutos, Posse habilitó a Villarroel, quien de media vuelta sacó un potente zurdazo para marcar el 1-1. El mediocampista recibió un permiso especial de la selección boliviana

para disputar este compromiso y viajará este lunes para unirse a la Verde de cara a los amistosos ante Jordania y Rusia. Blooming insistió hasta el final, pero la falta de efectividad volvió a frustrar el objetivo. Richard Spenhay estrelló un tiro libre en el travesaño, mientras que César Menacho desperdició un par de opciones claras antes de ser reemplazado por Lucas Chávez, que poco pudo hacer en los últimos pasajes. Con este empate, Blooming se mantiene como líder del Grupo A con 18 puntos, siete más que Bolívar, su escolta. Guabirá, por su parte, también se afianza en la cima del Grupo D con 18.

## LIGA ESPAÑOLA

## El Sevilla se agiganta y golea 4-1 al Barcelona

El liderato le duró poco al Barcelona. Cuatro días después de caer ante el PSG, el equipo de Hansi Flick volvió a tropezar, esta vez ante un Sevilla que firmó su mejor actuación de la temporada y lo goleó 4-1 en el estadio Sánchez-Pizjuán.

**Aplastante.** Los andaluces dominaron de principio a fin, con una primera parte arrolladora en la que superaron al conjunto

azulgrana en intensidad, presión y claridad de juego. Alexis Sánchez abrió el marcador de penalti, tras una falta revisada por el VAR, y poco después Isaac Romero amplió la ventaja con una gran definición. El Barcelona logró descontar antes del descanso gracias a una buena combinación entre Pedri y Rashford, que definió cruzado para el 2-1. Sin embargo, el impulso duró poco. En la segunda mitad, los culés tuvieron la oportu-

nidad de igualar con un penalti sobre Balde, pero Lewandowski falló desde los once metros ante un Sánchez-Pizjuán encendido. El error afectó anímicamente al equipo de Flick, que nunca logró recuperar el control. Vlachodimos, sólido bajo los tres palos, contuvo los intentos de remontada, mientras que en el tramo final Carmona y Akor Adams sellaron la goleada. Con esta derrota, el Barça cede el liderato al Madrid.

